

抗日民族统一战线宣传下重庆《新民报》的社评研究

孔令栓

重庆师范大学新闻与传媒学院，重庆，401331；

摘要：抗战爆发后，组建抗日民族统一战线救亡图存是当时中国社会的中心任务。《新民报》虽为民间报纸，但一直奔走在抗日民族统一战线宣传的最前线，通过评论和新闻报道等方式为团结抗日鼓与呼，尤其通过社评对国内或国际战局形势发表了大量评论。本文拟对《新民报》（重庆版）发表的社评进行研究，知往鉴今，以启未来。

关键词：新民报；社评；抗日民族统一战线宣传

DOI：10.64216/3080-1486.26.01.058

《新民报》作为当时有重要影响力的报刊，一直有着报刊的风骨与追求，力图用纸和笔为“武器”，呼唤民众抵御外侮。其中设立了社评栏目，居于报刊头版重要位置，对当下时局发表评论，为当时统一战线形成起到了重要的舆论引导宣传作用。本文以《新民报》（重庆版）于1940年发表的社评为研究样本，从社评立场、社评主旨、社评内容、社评话语角度探析民间报刊统一战线宣传工作的开展方式和历史镜鉴。

1 文献回顾

1.1 研究进展

随着我国新闻传播史整体水平的不断提升，针对《新民报》的研究也在不断深入，具体而言，现有研究主要从重要报人生平、重要报人报刊思想、重要报人报刊语言、报刊与中共报刊关系、报刊编辑思想与办报特色等这几个维度深入探讨分析了该报纸的新闻活动。

如在重要报人生平方面，蒋秀丽的《〈新民报〉女当家邓季惺》从时间线角度回顾了这位报界女杰与《新民报》结缘、开创《新民报》制度创新、筹办五社八报、绕过激流险滩的人生经历。^[1]

在重要报人报刊思想方面，胡倩娜的《张恨水报刊思想及实践活动研究——以抗战时期的重庆〈新民报〉为例》，对该报主笔张恨水刊登在重庆《新民报》副刊上的文章进行文本分析，认为其文字鼓舞了民众的抗战意识，有助于结成抗日民族统一战线。^[2]

在重要报人报刊语言方面，马文萍的《守正不阿为民代言——张恨水在〈新民报〉期间的时评解析》分析了张恨水在该报专栏《上下古今谈》中的新闻言论，认为其时评立场平民、言论短小精悍、话语朴实生动。^[3]

报刊与中共关系方面，叶俊、何村的《抗战时期统一战线策略下〈新华日报〉与重庆〈新民报〉的交往与合

作》，分析了重庆《新民报》与《新华日报》的人际交往、联合斗争与合作、“偏左”方针确立与发展，认为该报虽然是一份民间报纸，但却是共产党与国民党斗争及争取第三条道路的民主人士的一条重要渠道，为共产党当时的统一战线建设作出了重要贡献。^[4]

报刊编辑思想与办报特色方面，施欣的《抗战时期重庆〈新民报〉办报风格与编辑思想论略》^[5]、孙宇科的《抗战时期重庆版〈新民报〉的编辑思想及办报特色研究》^[6]均是从报纸立场、发行、经营管理、人才、编辑设计等方面分析了该报成功的原因。

1.2 研究评述

从以上研究现状的梳理可以看出，已有文献针对该报重要报人生平、重要报人报刊思想、重要报人报刊语言、报刊与中共报刊关系、报刊编辑思想与办报特色等不同方面进行了全面的讨论，为后续研究提供了丰富的指引和积累。但是，针对该报的社评栏目及内容，从抗日民族统一战线宣传舆论引导方面的研究暂为空白，此次研究希冀能弥补该领域空缺。

2 数据来源与研究方法

2.1 样本选择

重庆《新民报》从1940年—1945年刊登了大量的社评，对国内团结抗战、国际二战等时局发表了数百篇评论。本研究选取了该报1940年全年有关抗战的百余篇社评作为样本研究对象。

2.2 研究方法

本研究对所收集的该报1940年全年有关抗战的百余篇社评作为样本进行分析，运用文献分析法、质化研究，进而提炼出该报在社评立场、社评主旨、社评内容、社评话语上是如何宣传引导，助力抗日民族统一战

线形成的。

3 抗日民族统一战线宣传下重庆《新民报》的社评

3.1 社评立场：客观公正，为民族利益发声

《新民报》（重庆版）是一份以“超党派”、“公正”、“独立”为创建原则和以“自给自足”、“是非正义做出发点”为言论标榜的民营报纸。^[7]该报从创立之初就不隶属于任何党派与组织，也不是任何党派的发言人，因此分析其社评内容，发现其立场不站在当时任何党派与组织上，也不偏袒任何党派、组织，甚至其社评内容极少涉及到对党派纷争的评论，更多是从中华民族和国家整体利益出发，号召国难当头，在中华民族最危难时刻，应该社会各界团结起来共同对抗侵略者。

3.2 社评主旨：抗战救国，号召团结抗日

抗战作为当时中国社会的主要矛盾，《新民报》社评也将笔触主要对准抗战现场，无论是揭露日伪汉奸的卖国阴谋、控诉日军侵略暴行、热情赞许官兵救国运动，还是乐观展望抗战胜利前景上，从情感动员上激发了民众民族主义情绪。同时也进行冷静分析，无论是剖析自身缺陷后提出建设性反思意见，还是深入分析日本体制劣势等不足，增强了社会各界抗战信心。此外，还从国际视野上进行理论论证，披露远东战场利益纠纷、争取国际间的援助，获取国际舆论同情、拥有世界格局的眼光与远见，均号召组建起抗日民族统一战线，共同抗战救国。

3.3 社评内容：纵论国内外局势，引导各界组建抗日民族统一战线

3.3.1 情感动员，激发民众民族主义情绪

（1）指斥控诉汉奸、日军的阴谋、暴行

在《新民报》社评中，有相当多的篇幅评论到当时的汪精卫日伪政权，揭穿伪政权的阴谋行径，对当时的日伪政权进行了无情的批判与痛斥。如在1940年3月30日报纸的社评《讨逆的三要点》中提到“对于汪逆组织的傀儡性质，以及敌人支持汪的窘迫恶毒性质，以及敌人支持汪逆的窘迫恶毒的用心。在我们评价上已经一再戳破，无需再来说什么话了。在一片讨逆的声浪中，我们只有更加坚定必胜的信念，以更坚强的姿态打击敌奸的丑行”。

同时，社评还将相当对的笔触对准了日军的暴行，通过分析日军对国家践踏和民众的残害，激起民众心中的家国意识和民族主义情绪。如在1940年5月3日报

纸的社评《五三血债！》中提到“于是乃急不暇择，竟于五月三日开炮轰击济南城，残杀交涉人员以及随同多人。济南民众同遭残杀者，更不胜其数。这便是这一笔血债的简略事实”。

（2）热情赞许官兵救国运动

《新民报》社评也将视角对准了战场上作战的领袖、军人和后线默默服务的民众，热情讴歌了他们英勇善战、无畏流血牺牲、坚定杀敌报国的行为，激励了社会各界民众崇尚英雄，进而人人争做英雄报国的浓厚氛围。如1940年11月21日社评《防空的抗战哲学——为防空礼献词》中提到“今天是防空纪念日，我们应当首先想英勇辛勤的防空人员，消防人员，表示十二万分的敬意！市长说：世界上有无数个被爆炸而屹然不动，最光荣的城市，一个是伦敦，一个便是重庆”，通过赞扬防空人员、消防人员，既增强了民众的防空意识，也在社会上营造了学英雄，争先奔赴前线保卫家园的舆论氛围。

（3）乐观展望抗战胜利前景

《新民报》编辑人员深谙当时社会民众的普遍情绪，在当时国内大片国土失守的不利背景下，社评应展现更加积极乐观的内容，展望抗战胜利的美好前景，以增强民众的抗战信心。如1940年6月27日社评《破坏中的建设》中提到，“中日三年来的战争，在我们至少进步了三十年，小孩子知道大炮飞机，三岁儿童也唱会了义勇军进行曲，任何偏远之地，都燃起了生产建设的火焰。无论政治的意识，民族国家的观念，由精神以至于物质，那一样不是在飞跃地长进？所以我们对破坏绝不悲观，而是在破坏中生长起来！在破坏中建设起来。”

3.3.2 冷静分析，为统一战线提供有益参考

（1）析自身不足，提建设性反思意见

《新民报》社评不只是简单的简单情感动员，更发挥了评论的建设性作用，对当时国内抗战的种种缺陷与不足如人事制度、行政效率、劳动建设等上的弊端，大胆提出并进行了针对性反思与建议，这在严苛的新闻审查环境下难能可贵，凸显了该报纸坚持“传达正确消息、造成健全舆论、促进社会文化、救济智识贫乏”的办报宗旨。^[8]在1940年7月8日社评《怎样展开新的斗争》中当时战局形势下如何展开新的斗争进行了分析，作者提出了自己观点：“问题乃在政治还赶不上军事。所谓政治，其包含之内容固甚多，但有一点是政治之本即政治的风习是也。政治的风习是什么？曰：廉清或不廉洁而已。”

（2）剖析日本缺点，增强各界抗战信心

知彼知己，百战不殆。该报社评不仅将视角聚焦自

身，更对日本国内政治、体制、经济、国民等各方面进行了多篇评述与透视，为当时的民众全方面了解日本提供了难得的资料，而且社评主要聚焦在了日本发动战争后国内各领域窘境与困境，不仅增强了国内民众抗战胜利的信心，也为政府、军队决策作战提供了高质量的参考资料。如在1940年3月28日社评《敌国人种退化了》从日本民众体质多病、弱化角度分析了日本必败、中国必胜；

3.3.3 理性论证，国际视野下的统战言论

（1）披露远东战场的利益纠纷

该报社评在促进抗日民族统一战线形成上不仅将视角对准中日敌对双方，更将视线拓展至国际二战战场，通过分析二战中各国在中国以及远东地区的相互掣肘、牵制，论证出日本在中国战场注定无法其自身战略意图。如在1940年3月2日社评《有田的狂言》、5日社评《英国应当如何对日》，分析英日关系、美日关系、中英关系、中美关系等，论证出美英等反法西斯国家出于在中国利益的考虑，会对日本在远东战场上的行为进行制约与束缚，无法一家独大在中国战场上为所欲为。

（2）争取国际间的援助

该报社评在发表国际评论时将视角对准国际上的反法西斯国家、华侨，立足国内战场，面向国际社会，并在捍卫人类文明基本价值的立场上发表评论文章，以图获得国际舆论同情和援助。如在1940年1月24日社评《落后势力与进步势力的战斗 为反侵略中国分会二周年纪念而作》，作者对国际抗日民族统一战线寄予了殷切期待，“英国和法国的人民要站起来，督促推动和平坚决维护正义和反对侵略中国的人民，要一致站起来，参加反对侵略的工作，要为反侵略而奋斗到底。”

（3）拥有世界格局之远见

《新民报》社评还将眼光投射到二战的欧洲战场，通过分析二战中德国、意大利法西斯主义的反动与颓势和英美法等反法西斯国家的正义，间接映射了日本侵略中国的行径必然失败。如1940年7月3日社评《微妙的巴尔干局势——罗马尼亚问题的透视》、7月9日社评《欧局现势与倭寇》等，通过欧洲战场上的战局形势变化与力量对比，从长远视角分析了日本必败的命运。

3.4 社评话语：通俗易懂，因各界共鸣

《新民报》创办人陈铭德在办报之初提出“决不官报化、传单化”，不作空洞说教，只代表中国民间的声音——“为办报而办报，代民众以立言，超乎竞争范围之外”。^[9]该报社评大部分是白话式表达，而且篇幅短

小，容易理解。这种贴近百姓的语言，更贴近生活，更通俗，可以让读者和作者之间的距离更近，也更能感动读者，让报纸想要表达的思想更容易被人接受。如1940年10月3日社评《断了奶的睁光瞎》，“断了奶”“睁光瞎”均是百姓口头语言，用在评论标题中既能让读者一目了然、一看即懂，还生动形象地表达了主题。

4 结语

本文以抗日民族统一战线宣传为切入口，从社评立场、主旨、内容、话语角度对《新民报》社评进行了探析，可以发现由于其无党派立场、爱国抗战主旨、纵论国内外战场句式内容和平民话语，以《新民报》为代表的民间报刊在促进抗日民族统一战线行程上发挥的作用与官方报纸、党派报纸不遑多让。这也为后续的研究提供了新的思路：抗日战争时期的民间报刊在舆论动员和抗战统战宣传上有哪些相同与不同，与官方报纸、党派报纸相比又有哪些相同和不同，这些均能为当下媒体开展统战宣传工作提供有益借鉴与启迪。

参考文献

- [1]蒋秀丽：《〈新民报〉女当家邓季惺》，《青年记者》2019年9月中
- [2]胡倩娜：《张恨水报刊思想及实践活动研究——以抗战时期的重庆〈新民报〉为例》，《中国地市报人》2022年第11期
- [3]马文萍：《守正不阿 为民代言——张恨水在〈新民报〉期间的时评解析》，《新闻记者》2008.09
- [4]叶俊、何村：《抗战时期统一战线策略下〈新华日报〉与重庆〈新民报〉的交往与合作》，《新闻大学》2015年第6期
- [5]施欣：《抗战时期重庆〈新民报〉办报风格与编辑思想论略》，《出版与印刷》
- [6]孙宇科：《抗战时期重庆版〈新民报〉的编辑思想及办报特色研究》，《出版广角》2016年5月上
- [7]施欣：《抗战时期重庆〈新民报〉办报风格与编辑思想论略》，《出版与印刷》
- [8]孙宇科：《抗战时期重庆版〈新民报〉的编辑思想及办报特色研究》，《出版广角》2016年5月上
- [9]陈铭德，邓季惺《新民报》春秋[M]. 重庆：重庆出版社，1987.12.

作者简介：孔令栓（1991.12），男，汉族，河北邢台人，在读硕士研究生，重庆师范大学新闻与传媒学院。研究方向：新闻学、新闻史。